

LA IDEA

S. D.

SEMENARIO REPUBLICANO

Suscripción. { Un año..... 4 pesetas.
Un trimestre..... 1 id.
Un mes..... 0'35 id.
Número suelto corrientes 0,10; atrasado 0,20.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

El pago es adelantado.
No se devuelven los originales aunque no se publiquen.
De los trabajos suscritos responden los firmantes.
Toda la correspondencia al director, D. Magdaleno de Castro.

CASTELLANAS

Es «saleroso», si bien burdo y «primitivo.....» el modo de discurrir del órgano de Móstoles, averiado y un si es no es vergonzante campeón, en estas latitudes, del catolicismo liberal.

He visto por él sentadas afirmaciones acusadoras de una ignorancia tan grande, tan estupenda como lo es su mamarrachería y su ridícula petulancia.

«Los antiguos—dice—rezaban y llevaban el rosario en el bolsillo»..... «nosotros—añade—hemos progresado». «Los antiguos eran honrados porque eran unos infelices. Nosotros estudiamos el Código para robar sin castigo porque somos más sabios».

Y en verdad que para hablar así, se necesita toda la imbecilidad del mundo.

Desde luego no seguiremos sin echar por delante, la afirmación de que no es extraño que esos buhos siniestros, enamorados de un pasado tenebroso con todas sus tiranías espirituales, sociales y políticas; de un pasado de esclavitudes y servidumbres, abominen tan francamente de la humanidad de hoy, menos sometida y menos manejable, pero más culta y más moral y más humana.

¡Oh, los hombres de aquellos tiempos pasados!... La mayor parte de los hombres de hoy andan y viajan sin un simple cortaplumas en el bolsillo. Aquellos nuestros rezadores antepasados no se movían sin llevar la espada al cinto, y frecuentísimamente también los pistoles, aquellos famosos pistoles.... Por un quitame allá esas pajas, tiraban de los relucientes aceros envainándolos, no se si con toda unción, en el cuerpo de sus adversarios.

Entonces una partida como la del *Firillo*, no hubiera asombrado ni llamado la atención de España entera. Los campos y los caminos estaban llenos de *Vivillos* nobles y plebeyos que, seguramente llevaban el rosario en el bolsillo; pero que desbalijaban santamente al prójimo y asesinaban á mansalva.

Las ciudades, por otra parte, estaban llenas de pícaros y ladrones. Era un verdadero peligro andar de noche por las calles, si no era acompañado por gente armada y armados hasta los dientes. La brujería estaba á la orden del día. Los pueblos estaban llenos de *brujas* hechiceras y nigromantes, gente abyecta y siniestra, formada al calor de la superstición religiosa. Las cárceles estaban llenas. Los Tribunales emplumaban y azotaban públicamente á diario. Los conventos, solían ser lugar de amancebamiento. A tal punto llegaba su relajación, que los titánicos esfuerzos de reformadores religiosos, como Pedro de Alcántara, Teresa de Jesús y aun el mismo Cardenal Cisneros, fueron casi infructuosos.

La licencia, el libertinaje, llegó á tal punto, que los hijos bastardos alcanzaban un número verdaderamente asombroso.

En una palabra, el estado de crimen constituía la vida normal y corriente de aquellos tristes tiempos rezadores.

«Cuando más se rezaba en España—escribe *El Castellano*—es precisamente cuando nuestra nación llegó á ser la primera del mundo. Pura casualidad»..... «Colón, Cervantes, D. Juan de Austria, González de Córdoba..... beatos y rezadores».....

Yo no sé fijamente si Colón era, ó no era un beato y los otros eran unos rezadores. Lo que sí sé yo es que á Colón, descubridor de un mundo, aquellos sus rezadores contemporáneos de rosario en el bolsillo, le cargaron de cadenas y le tuvieron inicuaamente preso varias veces dejándole morir como un perro en un rincón abandonado. Cervantes seguramente no era obscurantista, pero por eso nadie le hizo caso. Cuando le redimieron de Argel, aún no era el Cervantes del Quijote. D. Juan de Austria, todo el mundo pensó y sigue pensando que había muerto envenenado por su católico hermano, muy rezador de rosario en aquellos rezadores tiempos. Gonzalo de Córdoba, enemigo de la inquisición, ganó un reino y muchas batallas. Por eso sin duda estuvo en el destierro y murió completamente postergado.

Cuando más se rezaba en España, fué precisamente cuando empezó su decaimiento y postración. La protestante Isabel de Inglaterra con sus herejotes, nos destruyó la escuadra invencible y nos creaba el filibusterismo en las costas americanas del Pacífico. Los herejes flamencos y alemanes, por culpas de nuestros Reyes y nuestras gentes entonces directoras, consumían nuestra sangre y nuestro dinero, acabando por agotar las energías nacionales.

Y recientemente fuimos los españoles á Cuba y Filipinas cargados de escapularios y de bendiciones episcopales y hasta papales. Los yanquis, esos herejotes protestantes, sin escapularios y sin bendiciones nos derrotaron ignominiosamente. No, seguramente, porque fueron protestantes, sino porque estaban mejor armados y municionados, más instruidos y mejor gobernados. Los guerrilleros cubanos, librepensadores de Satanás, se salieron con la suya.

Yo no sé, lo dudo, que Oyama y Oku, sean católicos aunque lo diga cualquier periódico más ó menos órgano de Móstoles ó cualquier revista de la cuerda. Admitamos que lo sean. Por un general japonés que sea católico, hay seguramente más de veinte generales japoneses que no lo son. En todo caso, bien puede decirse que no es esta de los japoneses, la victoria de un hombre, sino la de todo un ejército.

Y la religión del pueblo japonés está muy distante de ser la católica, ni siquiera tiene asomo de cristiana. Y no obstante, este pueblo de herejes ha vencido á los místicos rusos, cargados también de bendiciones episcopales y de iconos. Desgraciadamente para los rusos, de nada les ha servido la sagrada bendición del Santo Sinodo, ni la protección angélica del Santo Serafín.

Los japoneses han importado á su país todos los adelantos de las ciencias y las artes modernas, incluso las de la guerra. De lo que no se han preocupado es de importar las religiones europeas. Si algo, poquísimamente de ellas, no han necesitado importarlo; se les ha metido en casa.

Notas semanales.

El lunes, 9, como estaba anunciado, se celebró en el Casino Republicano á las ocho de la noche, *Junta general* del partido para designación de candidatos en las próximas elecciones; resultando elegidos los señores D. Alejandro Martínez, para el primer distrito; don Antonio Garijo, para el segundo; D. Nemesio Laban-

dera, para el tercero; D. Benito Gómez y Gutiérrez, por el cuarto, y D. Mariano García Benito y D. Manuel Aceña, por el quinto.

Por renuncia de D. Benito Gómez y Gutiérrez, le reemplaza D. Sabas Sánchez Mayoral, que le siguió en número de votos.

Parece ser que el número de concejales son dos más que en otros bienios, por haber aumentado el número de electores en esta capital.

Persiste la acentuación de la política ministerial favorable al Sr. Canalejas.

No obstante, hay quien espera, y para pronto, un «ramalazo» «oriental» que traiga consigo la crisis y con ella el siguiente gabinete: Presidencia, Moret; Estado, Villanueva; Gobernación, Romanones; Gracia y Justicia, García Prieto; Hacienda, González Besada; Instrucción Pública, Merino; Guerra, Weyler. Nada dicen del de Fomento.

¡Con que caballeros, vaya un lío!

En nuestro número anterior publicábamos una estadística destinada á hacer resaltar la diferencia de lo que, en algunas diócesis, en este caso la de Menorca, cobran el clero parroquial, único útil y necesario, «católicamente hablando» y el clero catedral mucho más retribuido que el primero.

Natural hubiera sido que esa gente, como acostumbra, no hubiera sabido contener su mejor ó peor disimulado encono. Pero es gentecilla en que nada hay que extrañar. No es, pues, extraño, que en lugar de decir que nuestros datos son equivocados ó falsos.... salgan por los cerros de Úbeda, con la petulancia vana y ridícula que en ellos es costumbre, y que autorizaría cualquier demasía de lenguaje. Lo que nos place grandemente.

Pues bien: la diferencia de lo que por concepto de personal, se paga en Menorca al clero catedral, y lo que se paga al clero parroquial es, en efecto, mayor aún de lo que se decía en nuestro número anterior.

Volveremos sobre el mismo asunto. Y desde luego ofrecemos á nuestros lectores que continuaremos publicando estadísticas expresivas y en extremo elocuentes.

SEÑORES PRESIDENTE DE LA DIPUTACION Y VICEPRESIDENTE DE LA COMISION PROVINCIAL

Hay buen número de acogidos que prestan servicios á ciertos señores que son ó han sido del consejo provincial y á otros que no lo son, teniéndolos á título de *ordenanzas* en sus casas y dedicándolos á servicios domésticos, y algo más; para cuidar caballerías, perros, etc. Y nada digamos de niños y aguadores como lo hacen en varios establecimientos de la Beneficencia. Sobre todo esto había y hay un acuerdo de la Comisión permanente, el cual, se ha pasado *por guardia* como suelen decir.

En cambio, también nos consta que ni el presidente ni el vicepresidente, utilizan á ningún acogido nada más que á las horas de Oficina.

¿No tienen aquellos ciertos señores bastante con el sueldo para tener una doméstica ó criado? Pues ya que se valen de estos desgraciados, debían siquiera mante-

nerlos y con esto se ahorraría la Diputación el mantenimiento de esos pobres acogidos que al cabo del año multiplican algunas *perras*, y además quitan el pan á otros necesitados, como sucede también con algunos que se dedican á llevar velas en los entierros para luego, *subir al cielo* al difunto, y acudir tarde y de mala manera á la hora designada para recogerse.

De esperar es que por quien ó quienes sean llamados á ello, se ponga coto y remedio á abusos y deficiencias fácilmente corregibles.

CRONICA DEL HAMBRE

Todas las regiones españolas lanzan el ¡ay! desesperado y doloroso del hambriento. Grito de suprema angustia, que es á la par lamento triste y protesta amenazadora; lamento, por la situación sombría, que niega toda esperanza rehabilitante; y protesta, contra la política suicida de unos gobernantes que, atentos á sus grandes pequeñeces de rencillas, vanidades y adulaciones, abandonan los destinos de la patria en manos de la casualidad....

¡Sí; pongamos nuestras esperanzas en la casualidad, no en los hombres de un régimen funesto, que sólo ha servido para presidir, con la impasibilidad de un extraño, el duelo de nuestros grandes infortunios.

No se me diga que há poco, sin temer al achicharrante estío, ha estado en la región más castigada un ministro de la corona, ni que se han arrancado á la dilapidación oficial doce millones de pesetas.

En este país de *mauras*, nos pirramos por los efectos teatrales y un ministro que se agita bajo el sol canicular es de un efecto portentoso.

¿Y para qué se ha detenido la escrutadora mirada oficial en Andalucía y no ha pasado también por las demás regiones, en algunas de las cuales el negro monstruo del hambre ha descendido ya y en otras se cierne amenazador?

España toda sufre la terrible calamidad.

En Andalucía habrán clavado más sañudamente sus garras la miseria y la desolación; pero no sólo padece Andalucía.

Es cierto que sus sierras no verdean; que sus siempre celebrados vergeles son yerros tristes; que sus árboles y matas, donde en tiempos mejores se balancearon ópimos frutos, están secos; que sus ríos al llegar al mar lloran lo inútil de su larga carrera por terrenos que, por falta de agua, no producen; que no se trunca el eco de la risa cruzando las secas hojas que adornaron siendo verdes los cerrados ventanales; que en sus patios arabescos no hay repiques de castañuelas, ni rasgueos de guitarra, ni cadencias de cañones; que hay mustiedad en las cosas y mustiedad y ajamiento en las mujeres, y mustiedad y ajamiento y desesperación en los hombres, que en cuadrillas, como manada de lobos famélicos, piden pan, algo que comer, algo que haga cesar los fieros retortijones del hambre, los mordiscos de sus estómagos. Es cierto que en esta región fecunda (¡qué sarcasmo!) agonizan multitudes escualidas.

Pero ved las demás regiones.

La Mancha, la región eternamente olvidada y eternamente sumisa, la que es parca en el pedir y pródiga en el necesitar, está convertida en Alcuía estéril; con sus viñedos invadidos por la filoxera, que parece aliada de nuestros hacendistas (¡) con sus extensos olivares sin aceituna, que cuando era botón abrasó el hielo y con sus ganados diezmados y enflaquecidos por falta de hierba. Muchos hombres no trabajaban, por no encontrar dónde, ni en qué; muchísimos empiezan á no trabajar.

La región más próspera, más activa, más libre y por lo tanto más ilustrada, la fabril Cataluña, también languidece, porque la demanda escasea. Muchas máquinas cesaron en sus trepidaciones; al epiléptico trajín de sus fabricas y almacenes, ha sucedido una lentitud que expresa el decaimiento. Los políticos, que, inútilmente, por salvar las instituciones, perdieron las colonias, debían haber procurado, al menos, que las relaciones mercantiles entre los que fueron compatriotas no se perdieran también. No lo hicieron, y hoy el mercado de América nos tiene casi cerradas sus puertas. Puede afirmarse que Cataluña vive por y para

España, y si los consumidores no consumen ó consumen poco, en el orden lógico de correlación, los productores no producen, ó es su producción escasa. Preguntad al viajante barcelonés, portavoz del movimiento fabril, y os contestará con el laconismo seco, propio del carácter: «¡Esto está muerto!»

Galicia, la región hacendosa por excelencia, ve continuamente salir de sus puertos, hacia playas extrañas, buques abarrotados de hijos suyos, que van á buscar á distantes tierras lo que les niega su patria: medios para sostener la vida. Y los que por amor á sus hermosas campiñas, se quedan, y los que por temor á los peligros de larga travesía é incierto porvenir, no se marchan, son reclutas del ejército de hambrientos. Las dulces *alboradas* no se oyen, y la gaita y el tamboril suenan con amargos dejos, como si cantasen penalidades y nostalgias de los ausentes, miserias y desesperaciones de los que quedaron.

Rica fué Extremadura y hoy es pobre. Su principal riqueza, los ganados, mueren por carecer de pastos, como sus trigales murieron antes de dar fruto por falta de agua.

Aragón, Castilla y el litoral levantino, navales y cresos en este sombrío concierto nacional, elevan también sus algo menos debilitadas voces, solicitando, si no remedios para males presentes, previsión para males futuros.

¡Horrible es el cuadro que presenta España! ¡Se matizan la miseria, la desolación, la ruina y el hambre!

Las inteligencias ministriles no han sabido concebir un vasto proyecto que solucione el conflicto y evite la hecatombe que se avecina y no será por carecer de materia abordable! ¡Ni un sólo proyecto amplio, grande, de reconstitución nacional!

Se ha querido remediar el mal con doce millones empleados en obras aisladas, que posiblemente reclamarán pronto otros doce para ser destruidas por ineficaces, endeblés y peligrosas; si no se deja que se desmoronen por sí solas. ¡Con lo que reste de esa cantidad líquida, después de las *filtraciones* imprescindibles, se va á convertir en un edén á la Andalucía hambrienta!

La iniciativa oficial ha sido ruin, creyendo.... no, ¡queriendo hacer creer! que con un puñado de pesetas, que da más por conmiseración cabulada que por deber, está resuelto el conflicto. ¡Ah, si el hambre no matara, que soberbia lección podía propinarse á estos políticos de retablo, rechazando con desdén la limosna mezquina que dan á los hambrientos, para que no les molesten con sus clamores, para que dejen gozar sin sobresaltos de la abundante mesa del presupuesto al hampa burocrática!

Un hábito de muerte se extiende por España. Y no se ve en el régimen imperante quien pueda hacer reaccionar á nuestra querida patria del frío de tumba que la invade.

¡Y tal sucede cuando la tierra, aunque con tacañería, rinde al hombre el homenaje de sus frutos, cuando acaba de ingresar en el granero la cosecha de cereales; cuando se oye el chirrido de los carros que conducen al lagar los racimos de la vid; cuando aún es clemente la temperatura!....

¡Lo pavoroso será cuando llegue el invierno; cuando queden nuevos miles de hombres sin trabajo; cuando el frío atarace las carnes mal cubiertas; cuando los temporales lluviosos aneguen los campos é imposibiliten toda operación agrícola!....

¡Oh, entonces!

Veo agitarse como aduar de mendigos á toda la nación. Veo multitudes incontables de hombres verdiblancos, de rostros angulosos, de miradas iracundas, de manos fortalecidas por la fiebre, que se crispan queriendo asir algo que comer.... ¡Son hordas de hambrientos, que se lanzan amenazadoras sobre las ciudades, que asaltan los palacios, que invaden las iglesias, que fuerzan los conventos, que penetran en los caseríos, que con fuerza incontrastable, con la violencia de la desesperación, llevan entre sí el exterminio, la destrucción, la muerte!.... ¡Es la fiera, la espantosa revolución del hambre!....

¡El horizonte de nuestra patria está recamado de negros nubarrones, por entre los que no pasan ni un rayo de sol, ni un pálido reflejo de luna!

JOSÉ QUILIS.

De la provincia.

GÁLVEZ

¡Muy bien por los republicanos de Gálvez!

Aquí, á semejanza que en todo lugar cuando el pueblo empieza á querer reivindicar sus derechos, patrimonio hasta ahora exclusivamente de los caciques, empiezan éstos á ejercer odiosas presiones viendo que su usurpado poder se les va de entre las manos, porque el que todo lo puede, el pueblo, va despertando. ¿Hechos?... Mil, los de siempre, los de todas partes. Ofertas, imposibles de cumplir, muchas de ellas; por quien ó quienes se creen con poder para ello; promesas, una sobre todo, la de exención de parte ó todo de la contribución territorial; de asistencia gratuita de médico y botica, etc., etc.

Mas al disgusto por todo esto, sucede ahora la satisfacción, pues tengo el gusto de consignar aquí, en premio y haciéndolo público, el entusiasmo por el ideal y la unión íntima de todos (salvo pequeñas excepciones que.... vayan con Dios) los individuos de esta naciente agrupación republicana local.

Ejerciendo su derecho los individuos de ésta han votado espontáneamente y con la conciencia del que sabe que el voto es una propiedad moral que nadie puede arrebatar al ciudadano; y por tanto, firmes en el mismo, sin aspiración al triunfo, por no tener candidato y sin hacer caso de ofertas de los otros ó sus representantes. Han demostrado, en una palabra, que estas elecciones pasadas constituyen un preludio de la obra que con impaciencia se espera realizar en las próximas municipales.

EL CORRESPONSAL.

Gálvez, Octubre-1905.

EL MENDIGO MISTERIOSO

(De La Publicidad, de Barcelona.)

«Todavía rueda en libertad por esos mundos el famoso mendigo López Margarida, en torno del cual sólo hay de misterioso é inexplicable la viva solicitud con que reiteradamente ofrece su concurso á la justicia histórica y el horror con que ésta y sus agentes huyen de él, en vez de someterle á un estudio y en su caso á un proceso, por falsa denuncia.

Sin duda se está procurando y esperando que la opinión se canse y se despiste con cualquier incidente nuevo, ó que el mendigo reviente en medio de una carretera.

Pero, por ahora, no lleva tales trazas, á juzgar por la siguiente carta, cuyo original con su sobre, hemos entregado á quien corresponde:

Señor juez que entiende en la causa instruida á Miranda, Picoret y demás personas por la bomba estallada en la calle de Fernando y plaza San Jaime.

Distinguido señor:

Leí en *La Correspondencia de España* que *La Publicidad* fué denunciada debido á la publicación de una carta mía.

También leí en *La Correspondencia de España* que V. S. indaga si real y verdaderamente existí yo en Villacañas, sobre cuyo particular voy á sacarlo de dudas.

Me hospedé en Villacañas en la posada de «La Plaza», propiedad de D. Julián López, que recibió un verso mío, é igualmente los recibieron el alcalde, el juez municipal, los comerciantes Miguel Lobalo y Atanasio Vaquero, el labrador D. Clemente Osuna, médico don Anastasio Arias y otras muchas personas más de aquella localidad.

Esos versos iban firmados con un pseudónimo.

Después marché al pueblo «Romera» y su alcalde (republicano) D. Melitón Izquierdo, recibió otro verso mío y al saber iba yo enfermo me socorrió y mandó darme alojamiento en una posada.

Con el debido respeto y distinguida consideración quedo á disposición de V. S. atento s. s. q. s. m. b.,

ANGEL LÓPEZ MARGARIDA.

Día 6 de Octubre de 1905.

NOTA Puede el señor director del diario *La Publicidad*, de Barcelona, publicar la presente carta ó entregarla á V. S. A su elección lo dejo.

ANGEL LÓPEZ MARGARIDA.

Desde que llegó á nuestras manos el popular diario barcelonés y leímos lo que antecede, hicimos propósito de reproducirla en nuestras columnas por el interés que pudiera ofrecer al referirse, la carta del famoso mendigo, á conocidas personalidades y pueblos de la provincia.

Cuál no sería nuestra sorpresa cuando á la mañana siguiente nos encontramos con el mismo extraño personaje á la puerta de la redacción. Le traía al famoso mendigo, cuyo nombre tanto ha rodado, desde hace unas semanas, por las columnas de la Prensa de la ciudad condal y la madrileña, el objeto de «dar ante nosotros fe de existencia y que llegara á conocimiento de *La Publicidad* y de aquellos tribunales de justicia, para que sepan que él no huye ni se oculta nunca».

Dijo que había estado unos días en el Hospital de Afuera, habiéndose tenido que salir del mismo porque el trato y la alimentación eran contrarios á su enfermedad y á cualquiera otra, y además muy deficientes. Sobre esto nos dejó una carta en que manifiesta que se ha dirigido al cardenal Sancha, con la oportuna denuncia en otra carta, que le ha sido devuelta, y á este propósito son sabrosos y agudos los comentarios que hace en su larga epístola á nosotros.

DEBUT FORENSE

El lunes 7 del corriente actuó por vez primera en el ejercicio de la abogacía, nuestro querido amigo y correligionario el joven letrado D. Ricardo Pintado y de la Torre, defendiendo una causa de hurto, ante la sección primera de esta Audiencia Provincial.

El conciso y elocuente informe de nuestro querido amigo, nos permite augurarle una brillante carrera de triunfos.

BOTONES ECLESIASTICOS

«Hace pocos días fué decomisada una cantidad de tabaco que fray Jesús de Santa Teresa trató de pasar de matute en Cádiz. Fué condenado á pagar la multa correspondiente.

Al siguiente día un canónigo de la santa Catedral fué multado por lo mismo.»

El vecindario de Niebla (Huelva), dirige una exposición á su *amantísimo* prelado el arzobispo Spinola, en súplica de que le libre de una plaga en forma de párroco; el cual, como nuestros lectores van á ver, es un dechado de perfección.

Dice, entre otras cosas, la instancia:

«Dios no debe, no puede, á pesar de ser Todopoderoso; Dios no quiere estar representado en la tierra por un cura como D. Cristóbal Jurado Carrillo; Dios por no tolerar el concubito entre personas del mismo sexo ó contra el orden natural destruyó ciudades en Palestina, y D. Cristóbal Jurado Carrillo, cura propio de Niebla, es.... según puede justificarse con documentos oficiales auténticos, por confesión propia y por el testimonio de todo un pueblo, y ya que el azufre y el betún no lo destruyan, aunque según los principios bíblicos lo merezca, debe ser expulsado del pueblo donde tanto horror han causado sus vicios contra Naturaleza.»

Más adelante le acusan de haber enagenado: Una corona de plata de la Virgen del Pino; un mantón de terciopelo de la del Rosario; los zapatos de plata del niño de la anterior; dos rosarios de oro; las lágrimas de diamantes de otra Virgen, que las ha sustituido por otras de cera; una palma de plata del santo patrón del pueblo la *quismera* de plata del bautismo, dos cálices de plata, *et sic de ceteris*.

No dudamos que el tal párroco debe ser de lo más aprovechadito que se conoce.

¡Cuidado que dejar al pobre chiquillo sin zapatos! Es el colmo. ¡Y hacer llorar á la Virgen cera derretida!

Y sobre todo lo otro de....

Por detrás, por detrás
entran las palomas
en el palomar.

que es la letrilla favorita del cura.

¡Le digo á usted que hay cada una con manteo!

No son sólo los de Niebla. Los de Oteruelo también han elevado una solicitud al obispo con la petición de que se sirva permitirles *facturar en grande* á su párroco y remitírselo á la mayor brevedad y salvo extravío.

A éste le acusan, entre muchas otras cosas, de que al dar el Viático administra también *la puntilla*, digo la Extremaunción, para no tener que volver y aunque el enfermo se asuste y reviente.

Y en este pueblo, es claro, habrá la mar de estacas. ¿Pues á qué aguardan los de Oteruelo?

URANIA.

¡FUERA LA MÁSCARA!

Mucho... y bueno podría contestar al autor del suelto que con el título «Crítica de crítica» publica *El Castellano* en su número último; pero con *ciertas gentes* es preferible el silencio ó hablar claro.

Y como estoy dispuesto á esto último, sepa el anónimo y *caritativo* articulista, que en mi domicilio, en la calle ó en el taller tipográfico donde presto mis servicios, puedo darle cuantas lecciones necesite de Gramática y educación.

Y conste á ese «crítico de críticos» que no contestaré una palabra más á sus escritos, si al pie de ellos no estampa su nombre y apellidos, como yo lo hago en este caso y corresponde á personas que tienen vergüenza.

De no hacerlo así, de continuar insultando escondiendo la cara, será considerado como una babosa inmunda que, amparado por una religión que no practica, ofende y huye.

ARTURO GARCÉS LÓPEZ.

MOVIMIENTO SOCIAL

Sociedad antialcohólica obrera «La Regeneradora».—Ya la Prensa local se ha ocupado de la constitución de esta verdaderamente humanitaria y civilizadora Sociedad.

Tócale á Toledo la gloria de haber sido una de las primeras capitales españolas en que sus obreros han tomado tan alta, benéfica y laudable iniciativa. Sus fines son económicos al mismo tiempo que moralizadores, pues tiende á crear un fondo que será reembolsable al final de cada año y separar á sus asociados del envilecimiento y las dilapidaciones que trae consigo el degradante vicio de la embriaguez, cegando una fuente de mal-estar social y evitando los deprimentes espectáculos que frecuentemente presenciámos.

Una de las bases fundamentales de la asociación, establece que «no podrá disolverse por ningún concepto mientras haya en ella seis asociados que quieran continuar».

El art. 1.º de su Reglamento, dice así: «Esta asociación tiene por objeto moralizar nuestra clase, evitando la permanencia de sus asociados en los establecimientos de bebidas y crear un fondo reembolsable á fin de año.

Art. 2.º Para la creación de este fondo se abonará una cuota quincenal mínima de cincuenta céntimos de peseta, pudiendo ser mayor, según convenga al socio.

Art. 13. A fin de año en Junta general, liquidará esta asociación sus cuentas, percibiendo cada socio el total de las cantidades que haya entregado menos los gastos de administración que le correspondan».

Resulta, pues, que esta Sociedad, además de sus fines antialcohólicos, realiza perfectamente el objeto de una Caja de ahorros. ¡Hé aquí, pues, una de las acciones sociales más humana y genuinamente emancipadora!

TEATRO DE ROJAS

La Sociedad dramática «Echegaray» celebró el pasado jueves 12 una velada cómico-lírica en el Teatro de Rojas, poniendo en escena tres hermosas zarzuelas que fueron admirablemente interpretadas por las señoritas y socios que en ellas tomaron parte.

En *Los Baturros*, juguete cómico-lírico de D. Eduardo Jackson Cortés y D. José Jackson Veyan y música del maestro Nieto, se distinguió rotablemente la Srta. Roca, que con su bien timbrada voz hizo aplaudirse repetidas veces. La Srta. González nos demostró en *Los Baturros* que es una inteligente aficionada, de quien esperamos mucho bueno si continúa estudiando los papeles que se le encomiendan. Los Sres. Gutiérrez, Vicente, Láinez y Paniagua, cosecharon infinitos aplausos en esta obra. Que sea enhorabuena.

La Mazonca Roja, de costumbres andaluzas, original de D. Francisco Tristán y Larios, con música del maestro Serrano, fué magistralmente interpretada por las Srtas. Roca, Dorado, Jiménez y Naranjo y los señores Gutiérrez, Rosel, Vicente, Rico, Torres, Fernández, La Flor, Huertas, Quijorna, Paniagua y González. El público premió su fina labor con innumerables aplausos.

La Buena Sombra, sainete de los hermanos Quintero y música del maestro Brull, estuvo á cargo de las simpáticas Srtas. Roca, Jiménez, Naranjo, González, Garrido y Fernández, quienes bordaron á las mil maravillas sus respectivos papeles, ayudadas por los Sres. Láinez, Gutiérrez, Vicente, Rosel, Huertas, Rico y Fernández. Mi enhorabuena á todos y en particular al maestro don Francisco Alcubilla. Muy bien los coros.

¡Magnífico! ¿Véis qué poco trabajo cuesta hacer una reseña de teatro, aunque los que en ella tomen parte sean amigos íntimos? Ya estáis todos satisfechos. Sois (ó mejor dicho, somos) unos artistas de cuerpo entero. No tenemos necesidad de que ninguno, por muy amigo y compañero que sea, nos señale los defectos para corregirnos, si nos es posible.

Pero tener entendido que no son verdad todas las notas apuntadas anteriormente. Que los hubo mejores y peores, que hubo *lunares*, que no es oro todo lo que reluce. Lo cierto es que, en conjunto, resultó una brillante velada que dejará gratos recuerdos entre los que componen la Sociedad dramática *Echegaray*. Mi enhorabuena, pero de verdad, á la Junta directiva.

Ahora, que diga el periódico de los curas, *El Castellano*, que no soy cortés con las señoritas é indulgente con los caballeros.

Mi revista anterior era sincera, amistosa, verdadera. Esta es del corte de las de *El Castellano*.

¿Quién es el hipócrita, el que «critica al crítico» ó ALEGRÍAS?

Crónica.—Información.

Una reunión importante.

Por acuerdo de la Junta directiva de la Asociación provincial del Magisterio Toledano, se celebrará mañana 15, en el paraninfo del Instituto, una reunión á la que asistirán los señores de la Comisión gestora, de Madrid, que entiende en la creación del *Colegio de Huérfanos del Magisterio*.

Asistiremos con mucho gusto á la reunión, y desde luego ofrecemos cordialmente al Magisterio nuestro modesto concurso.

Necrología.

El día 12 último ha fallecido D. Mariano Sánchez Nogales, á la temprana edad de veintiséis años.

A toda su familia, y particularmente á sus desconsolados padre y esposa y á su hermano político nuestro estimado correligionado D. Benito López Lugo, ofrecemos el testimonio de nuestro gran sentimiento.

POR LA PUERTA DE MARFIL

CAPÍTULO V

DE «SUR LA PIERRE BLANCHE»

DE ANATOLIO FRANCE

Traducción de D. Julián Besteiro.

(CONCLUSIÓN)

un nombre de bautismo, Margarita Teresa ó Juana?

—Ud. me prueba lo contrario.

Busqué su mirada y no la encontré. Tenía el aspecto de no haber entendido. Ya no podía dudar: era coqueta. Yo estaba admirado. La dije que la encontraba encantadora, que la amaba y se lo repetí. Me dejó hablar todo lo que quise y después me preguntó:

—¿Qué quieres decir?

Me puse insistente.

Me lo reprochó:

—Esas son maneras de salvaje.

—Es que os desagrado.

—No digo eso.

—¡Cherón! ¡Cherón! os costaría mucho....

Nos sentamos sobre un banco sombreado por un álamo. La cogí la mano y la llevé á mis labios.... De repente, no sentí, no ví nada y me encontré acostado en mi lecho. Me froté los ojos que picaba la luz matinal, y reconocí á mi criado que, de pie delante de mí, con aspecto estúpido me decía:

—Señor, son las nueve. El señor me ha dicho que despierte al señor á las nueve. Vengo á decir al señor que son las nueve.

FIN

El pasado día 11 se cumplió un año del fallecimiento en La Estrella de la Jara, su pueblo natal, de D.^a Dolores Martínez de Velasco, virtuosa señora que fué de nuestro querido amigo D. Adolfo Mestre, á quien juntamente con sus señores hijos y hermanos reiteramos la expresión de nuestra amistad y sincero y gran sentimiento por la irreparable pérdida.

Sucesor de Labrador.

Se ha hecho cargo de la fábrica de chocolates, mazapán y dulces, establecida en la plaza de la Magdalena, 1 y 2, Mariano Gómez, sucesor de Labrador.

Obra utilísima.

Lo es para cuantos quieran conocer prácticamente y con fruto la geografía de España, y más detalladamente el mapa de cada provincia, la publicada por la Casa editorial de Bailly-Baillière é Hijos, titulada *Atlas general de España y particular de sus cuarenta y nueve provincias*, tirada á dos colores, con datos geográficos, comerciales é industriales de cada provincia, y precedido todo ello de un breve estudio sobre la situación, división y organización de la Península y sus posesiones.

Esta obra, eminentemente práctica, consta de cincuenta mapas, el primero de los cuales es general de España y los restantes cada uno corresponde á una provincia, siendo colocados en el texto por orden alfabético. Es, sin duda alguna, el método desarrollado en este Atlas el más completo y cabal, puesto que á la representación gráfica del mapa de cada provincia acompaña una descripción detallada de su superficie, número de habitantes, medios de comunicación, producción, comercio, industria, organización, etc., todo lo cual sirve de complemento y más cabal conocimiento del mapa ó provincia que se desee conocer.

Precio: 2 pesetas. Bailly-Baillière é Hijos, editores, plaza de Santa Ana, 10, Madrid, y en todas las librerías de España y América.

LA IDEA

SEMANARIO REPUBLICANO

SUSCRIPCIÓN

Un año.....	4 pesetas.
Un trimestre.....	1 id.
Un mes.....	0,35 id.

Número suelto corriente 0,10; atrasado 0,20.

Anuncios y comunicados, precios convencionales.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

PUNTOS DE VENTA

Centro de periódicos de D.^a Marcelina Silla, Plaza de Zocodover, núm. 54.

RESOLUCIÓN DE UN PROBLEMA DIFÍCIL

Lo ha logrado la Casa de Mingote, que por ocho duros ofrece un traje de género francés con buenos forros, corte inglés y confeccionado por inteligentes y buenos operarios.

Los elegantes deben aprovecharse.

Sastrería de Antonio Mingote
ZOCODOVER, 24.—TOLEDO

300 PESETAS MENSUALES

Todos pueden ganarlas vendiendo hermosísima novedad artística.

Escribid en seguida: PENNELLYPES C. Milán (Italia).

VENTA

A voluntad de sus dueños se vende una casa en esta ciudad, calle de la Sierpe, núm. 4, para tratar de precio y condiciones dirigirse á la calle del Comercio, números 45 y 47.

RED TELEFONICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 30 de Setiembre último ha correspondido el regalo de esta red á D. Mateo Martínez Cano, que entre otros números tiene adjudicado el 687 que coincide con las tres últimas cifras del 24687 agraciado con el 2.º premio; (pues las tres últimas del 1.º 7228, se hallan en blanco en la lista de abonados) y ha elegido:

Instalación de un timbre eléctrico

por esta Empresa por ser uno de los varios regalos que se ofrecen á nuestros abonados.

Se alquila un magnífico Salón en la Central de Teléfonos.

Temporada de invierno.

Ha llegado el calzado fuerte para campo y el de abrigo para casa. La sin par zapatilla de Burgos y Munilla, no las hay mejor ni más baratas. La bota Suiza, en todas formas y medidas. Alpargatas de todas clases y de abrigo. Cordeles de todas medidas. Harinas de trigo, fuerte y floja, de almidón, maíz, patata y almortas.

Viandas.—Garbanzos familiar, cochura superior, á 10,50 pesetas arroba; otra clase, á 6 pesetas arroba; judías, lentejas, guisantes, guija castellana que hace el gran cocido.

Semillas.—Cañamones, alpiste, mijo, cebada, rabiña, trigo, abena, alcaceña y maíz.

TODO EN CASA DE GARIJO

Zocodover, 10, junto á la Fotografía de Lucas Fraile y Central de Villamiel.

Señoras, no olvidarse que en los batanes de San Sebastián, se lavan toda clase de mantas de lana.

No equivocarse, Zocodover, 10.—Toledo.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio social: Madrid, calle de Olozaga, n.º 1, paseo de Recoletos

GARANTÍAS

Capital social efectivo. Pesetas	12.000.000
Primas y reservas.....	45.105.694,18
TOTAL.....	57.105.694,18

(40 AÑOS DE EXISTENCIA)

Seguros contra incendios.

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087,42.

Seguros sobre la vida.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Representante en esta provincia: señores Viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 15, y Agente D. Florencio Camuñas Lería, plaza de la Magdalena, núm. 12.

PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS MINERALES

MAQUINARIA AGRICOLA É INDUSTRIAL

Arados.—Gradas.—Sembradoras y trilladoras de varios sistemas.—Material para bodegas.—Bombas y norias.—Librería agrícola.—Molinos y prensas para uva y aceituna.—Abonos para todos los cultivos.—Semillas seleccionadas.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO EN LAS PROVINCIAS DE CIUDAD-REAL, JAEN Y TOLEDO DE LAS

Aventadoras á brazo LA FAMA DE CASTILLA

DE

FRUCTUOSO JIMÉNEZ Y COMPAÑIA

Laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa, Madrid 1904.

CONSULTAS Y PRESUPUESTOS GRATIS

JUAN J. LASALA Y MERLO

Empedrada, 1.—Valdepeñas (Ciudad-Real)

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; en Toledo, farmacia de Santos, Plata, 23; en Consuegra, farmacia de E. Jareño; en Mora, farmacia de M. Barbudo; en Madridejos, farmacia de A. Villarejos; en Ocaña, farmacia de Gómez García; en Talavera de la Reina, farmacia de J. Díaz.

MOISÉS SANCHA

12, CRUZ, 12.—MADRID

DE NUESTRO CATALOGO DE PRENDAS DE CAZA, CAMPO Y SPORT



Figura 28. Capote gris, impermeabilizado, cuello de piel, capucha caoutchout, con embozos de astracán, 80 pesetas.—Figura 29. Capote granadino, gris ó negro, impermeabilizado, cuello piel, capucha portátil, mangas de paño y porta-capote, 80 pesetas.



Figura 30. Capote sevillano, gris oscuro, impermeabilizado, las caídas y aberturas de atrás están bordadas con paño, cuello de piel y capucha, 90 pesetas. Figura 31. Capote abulense, gris y blanco, impermeabilizado, cuello de piel, capucha caoutchouc, 60 pesetas.

Imprenta de Rafael G. Menor, Sillería, 16,